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Décembre 2023 

L’engagement au service des citoyens et le développement durable t’intéressent ?  
Pose tes questions à l’équipe à l’adresse suivante : developpement.durable@sdis86.net 

Edito
----------------------------------------------------------------- 

Pourquoi avoir intégré la Team Verte du SDIS 86 ? 

Passionnée par la protection de l’environnement et le développement durable, j’ai 

souhaité m’investir dans la Team Verte afin de découvrir ce que développe le SDIS 86 

pour préserver notre environnement mais également afin de prendre part à la 

transition écologique du SDIS 86. 

Le changement global est aujourd’hui largement documenté et malheureusement de 

plus en plus visible dans nos vies quotidiennes. Des changements sociétaux sont 

obligatoires afin de préserver nos réserves naturelles mais également notre qualité 

de vie actuelle et je suis persuadée que si de grands changements sont nécessaires, 

des petites modifications de nos pratiques quotidiennes peuvent aussi avoir un 

impact bénéfique sur la sauvegarde de notre environnement. C’est pour cela que 

j’ai décidé de vous parler aujourd’hui de l’impact du numérique sur notre 

environnement afin de vous proposer d’aller collectivement vers un usage du 

numérique plus responsable, écologique et solidaire.  

Bonne lecture ! 

L’impact environnemental du numérique 
----------------------------------------------------------------- 

Une newsletter pour vous parler de la pollution liée au numérique ? Un peu contre-intuitif certes … Pourtant, 

j’espère que ces quelques lignes pourront nous aider à diminuer l’impact environnemental de nos usages du 

numérique. 

Si la dématérialisation a permis d’avancer vers la transition 

énergétique, le numérique cache cependant un véritable potentiel 

de pollution. En effet, ce dernier représente 10 % de la 

consommation d’électricité au niveau mondial et 5 % des 

émissions de gaz à effet de serre. Il pollue notamment au moment 

de sa fabrication, nécessitant l’exploitation de minerais rares, 

posant d’autres parts de graves problèmes sociaux (travail 

d’enfants, exposition à des polluants, etc.). 
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L’engagement au service des citoyens et le développement durable t’intéressent ?  
Pose tes questions à l’équipe à l’adresse suivante : 

developpement.durable@sdis86.net 

Focus sur le mail, une pollution quotidienne mais évitable 

Intéressons-nous de plus près aux mails. Ces quelques lignes parfois agrémentées d’une pièce-jointe ont l’air 

relativement inoffensives. Pourtant, un seul mail produit 4 gramme de CO2. A l’échelle mondiale c’est près de 447 

millions de tonnes de CO2 qui sont générés chaque année (en comparaison, le transport aérien mondial produit 

859 millions de tonnes de CO2 par an). La pollution liée aux mails s’explique notamment par leur stockage qui fait 

tourner en permanence des data centers, très consommateurs d’énergie.  

Par ailleurs, plus un mail est volumineux (pièces jointes, signatures avec images …), plus son envoi et son stockage 

consomment de l’énergie. Ainsi, un mail avec une pièce jointe peut produire jusqu’à 50 grammes de CO2. Quand 

on sait que 60 % des mails envoyés ne sont jamais ouverts, nous pouvons penser que nous sommes face à une 

pollution inutile mais surtout facilement évitable !  

ACTIONS QUE VOUS POUVEZ RÉALISER DANS VOTRE QUOTIDIEN DANS LE CENTRE DE SECOURS OU A VOTRE 

DOMICILE 

Réduire l’impact environnemental de mes appareils numériques (téléphone, ordinateur, tablette …) : 

▪ N’en changer que lorsqu’ils ne sont plus fonctionnels

▪ Les réparer ou se tourner vers le reconditionné pour en changer

▪ Les recycler lorsqu’ils sont en fin de vie (les déposer dans un bac de collecte ou les rapporter en magasin)

▪ Les mettre en veille, les éteindre et/ou les débrancher lorsqu’ils ne sont pas utilisés

▪ Désinstaller régulièrement les logiciels inutilisés

▪ Utiliser des moteurs de recherche plus solidaires et écologiques (tels que Lilo, Ecosia …)

Réduire l’impact environnemental de mes mails : 

▪ Plutôt qu’un mail, privilégier la clé USB ou simplement la discussion de vive-voix lorsque cela est possible

▪ Se désabonner des spams et newsletters qu’on ne lit pas

▪ Réduire au maximum la liste de destinataires d’un mail

▪ Réduire la taille des pièces jointes (en réduisant par exemple la taille des images ou en envoyant des

hyperliens plutôt qu’un document)

▪ Remplacer la signature « image » par un simple texte

▪ Trier et supprimer régulièrement ses mails

Pour aller plus loin
https://club.greenit.fr/doc/2022-06-GREENIT-Referentiel_maturite-v3.pdf 

https://impactco2.osc-fr1.scalingo.io/ 

https://ecoresponsable.numerique.gouv.fr/publications/bonnes-pratiques/ 

En prenant la moyenne française de 11 mails par personne envoyés 

chaque jour, ce serait donc plus de 25 tonnes de CO2 émises par an par 

les personnels du SDIS 86. 

Pour comparaison, cela correspond à … 
114 890 

km en voiture 

37 

années de chauffage 

électrique 

https://club.greenit.fr/doc/2022-06-GREENIT-Referentiel_maturite-v3.pdf
https://impactco2.osc-fr1.scalingo.io/
https://ecoresponsable.numerique.gouv.fr/publications/bonnes-pratiques/


 
 

 

 

  Activité opérationnelle   
 

 
 

   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 

- Interventions marquantes – 
 

 

 5 DÉCEMBRE 
 
 

MONTMORILLON : intervention pour un feu d'habitation de 90 m², attenant à une dépendance de 60 m² environ. 
L'incendie a été éteint au moyen de 2 lances. Les 4 occupants, 2 adultes et leurs 2 enfants, ont été intoxiqués 
légèrement et transportés sur le centre hospitalier de Montmorillon. 
 
 

 6 DÉCEMBRE 

 
 

CHÂTELLERAULT :  intervention pour un feu d'appartement, dont 3 personnes ont été légèrement intoxiquées par 
les fumées et laissées sur place suite au bilan. Les victimes ont été relogées par la mairie. 
  

 

 8 DÉCEMBRE 
 
 

SAINT-JULIEN-L’ARS :   intervention pour un accident de la circulation, à forte cinétique, qui a fait 2 blessés, dont 
une personne incarcérée qui a rapidement été dégagée par les sapeurs-pompiers. Les deux victimes ont été 
transportées au CHU de Poitiers. 
 



 
 

 

 

  Actualités opérationnelles  
 

 
EXPÉRIMENTATION DE LA FORMATION DE CONDUITE POIDS-LOURD 
  

Pour donner suite une à mesure corrective, dans le cadre 
d’un accident de service lié au risque routier, et le 
passage de l’enquête-accident à la formation spécialisée 
en matière de santé, sécurité et de conditions de travail 
(anciennement CHSCT) du SDIS de la Vienne, il a été 
demandé d’effectuer un recensement des conducteurs 
poids-lourd qui seraient volontaires pour suivre un perfec-
tionnement de conduite de poids-lourd. 
 
C’est dans ce sens qu’un stage expérimentation a été 
organisé au cours du mois dernier, au lycée technique 
Isaac de l’Étoile, dans le cadre d’une convention établie 
entre le SDIS de la Vienne et l’établissement de 
formation. 
 
Encadrés par deux formateurs de la section « Formation 

conduite poids-lourd », 10 sapeurs-pompiers – qui se sont porté volontaires – ont participé à cette formation le 
samedi 18 novembre dernier, dans les locaux du lycée. 
 
Un retour d’expérience a été réalisé immédiatement à l’issue de la journée, dont le principal objectif était de 
gagner de l’assurance à la conduite poids-lourd. Cette formation expérimentale a été confirmé à l’unanimité par 
les stagiaires présents. 
 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
 
En parallèle, depuis 10 semaines, un simulateur de 
conduite « VL », provenant du SDIS des Deux-Sèvres (79), 
est installé dans un centre d’incendie incendie, chaque 
semaine, afin de sensibiliser les sapeurs-pompiers du 
centre à la sécurité routière.  
 
Entre le 29 septembre et le 8 décembre 2023,  
le simulateur de conduite aura été utilisé par 10 centres 
d’incendie et de secours du SDIS de la Vienne. 
  
Plus de 100 sapeurs-pompiers volontaires se seront mis 
en situation de conduite, dans le cadre de différents 
scénarii (220 scénarii possibles sur ce simulateur). 
 
Une nouvelle campagne de sensibilisation à la sécurité 
routière sera renouvelée entre avril et juin 2024. 

 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

 
 

  Actualités opérationnelles  
 

 
RETOUR D’EXPÉRIENCE SUR LA MISSION DE RENFORT À L’HÔPITAL DE MAMOUDZOU À MAYOTTE  
 
Du 12 au 19 novembre 2023, Marie-Claire PARRAT - infirmière SPV – s’est rendu à Mayotte, dans le cadre d’une 
mission de renfort au profit de la population locale. Voici le retour d’expérience de l’intéressée :  
 

« Après les formalités administratives (badge récupéré…) je me suis rendue dans le service 
des urgences pour rencontrer le cadre de santé afin d'avoir mon planning, où l’on m'a 
attribué 3 gardes de 12h. […] Dans l'appartement* où j'étais il y avait une sage femme, un 
médecin urgentiste et un chirurgien dentaire, tous les trois venant de la métropole et 
travaillant pour plusieurs mois à l'hôpital de Mamoudzou. 
 

J'ai commencé le mardi mon premier jour aux urgences. […] J'ai été très agréablement 
surprise par le matériel qu'il y avait à disposition ; certainement un a priori complètement 
infondé de ma part, mais je m'étais imaginée travailler dans des conditions beaucoup 
moins favorables. La population des patients est très jeune, avec plus de 70% de moins de 
15 ans. Et dans cette tranche d’âge, beaucoup de jeunes enfants de moins de 3 ans au sein 
du service pédiatrique. Les pathologies les plus rencontrées dans ce service étaient 
beaucoup de déshydratations, de syndromes méningés, des atteintes secondaires de 
drépanocytose. Le manque de suivi des patients dessert la prise en charge des différentes 
pathologies identifiées. 
 

[…] Le lendemain fut une journée très intéressante, techniquement parlant. Nous avons 
réussi à organiser une évacuation sanitaire en hélicoptère vers la Réunion pour un patient 
qui faisait un AVC, afin qu’il puisse bénéficier d’une thrombectomie. Tout s'est très bien et 
la coordination des services étaient au rendez-vous. Le réanimateur de garde était très 
content, c'était la première fois qu'il pouvait organiser une thrombectomie pour un 
patient. […] Quant à ma dernière journée de garde, j'ai été affectée aux boxes de pédiatrie 
en particulier. Une expérience très enrichissante pour moi, dans la mesure où je n’ai pas 
forcément l'occasion d’exercer mon métier avec les enfants. 
 

 Bien sûr les rapports aux patients sont différents, notamment avec la barrière de la langue 
(beaucoup de comoriens ne parlent pas français). Les enfants n'ont pas forcément un 
prénom les premiers jours de vie, alors quand ils viennent aux urgences, les étiquettes 
sont nommées "BB de …." (nom de la maman). Et on appelle les mamans "maman" en les 
tutoyant. Il n'y a rien d'irrespectueux, c'est simplement une façon de parler différente. 
 

Nous avons tous des ressentis assez similaires quant à l'organisation et le personnel du 
service des urgences : il n'y a pas beaucoup d'organisation dans le servie, ce qui n'aide pas 
dans les prises en charge. Par rapport au personnel, la plupart des médecins et infirmiers 
vient de la métropole, et les aides-soignants, brancardiers … sont mahorais, avec une 
culture du travail très différente !  
 

Bien sûr le problème de l'eau est un vrai sujet, bien que cela ne se ressente pas à l'hôpital 
où il n'y a pas de coupure d'eau. Ce sont des habitudes différentes à prendre : penser à 
remplir les bidons d'eau dès que l'eau est rétablie, faire bouillir de l'eau pour se laver dans 
une bassine, se brosser les dents avec de l'eau potable… mais franchement on s'y fait vite 
et cela devient presque normal. Et on trouve de l'eau potable dans les magasins, il faut 
juste s'organiser à l'avance. 
 

Le gros bémol reste le climat d'insécurité qui est omniprésent : il y a beaucoup 
d'agressions, notamment des agressions sexuelles sur les jeunes femmes de moins de 25 
ans. J’ai pu faire bénéficier le service de mes compétences d'hypnothérapeute, pour aider à la prise en charge de 
ces jeunes femmes lors des prélèvements ADN ; sous hypnose c'est tout de même moins traumatisant.  
 

Les aspects négatifs de cette mission ne changent rien au fait que cette expérience a été très enrichissante pour 
moi, tant au niveau professionnel qu’au niveau personnel.» 
  



 
 

 

 

 

 

 

  Actualités opérationnelles  
 

 
DÉPART DE DEUX SAPEURTS-POMPIERS AU PROFIT DE LA MAYOTTE  
 
Deux sapeurs-pompiers volontaires – les sapeurs 1ère classe 
Thyphaine SERVAIN et Matthieu TERNAUX – sont partis mardi 
dernier, pour 3 semaines en renfort à Mayotte, dans le cadre 
d'une mission nationale pour un dispositif d'approvisionnement 
en eau potable auprès de la population. 
 
Le Caporal Alexis RAHARD, du centre d’incendie et de secours 
de Langeais (37), a également pris le départ pour intégrer le 
détachement d’appui logistique, mis en place dans le cadre de 
la sécheresse que connaît l’île.  
 
Des membres de l'équipe de soutien de l'Union 
départementale des sapeurs-pompiers de la Vienne (UDSP86) 
ont assuré le transport en direction de  l'aéroport 
Roissy/Charles de Gaulle. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Partage d'Expérience du SDIS de la Vienne : Feu de véhicule électrique 
 
 
Le Groupement opérations-prévision, service Doctrines Opérationnelles et RETEX vous 
propose, ce nouveau PEX relatif à une intervention au sein du département de la Vienne, 
réalisé conjointement entre le commandant des opérations de secours (COS), 

le groupement opérations prévision et un des un référent IUV départemental. 
 
Ce PEX permet de se rendre compte : 
 
- de la multitude de difficultés à prendre en compte sur une intervention 
liée à l’incendie d’un VL électrique ; 

- des questionnements nécessaires du COS lors de son analyse ; 

- et de l’appui possible des spécialistes dans l’analyse et les techniques 
opérationnelles à mettre en œuvre. 

 



 
 

 

 

 

  Actualités institutionnelles  
 

 
RENCONTRE AVEC LES ÉLUS DU SECTEUR D’INTERVENTION DU CENTRE D’INCENDIE ET DE SECOURS 
DE LOUDUN 
 
Le lundi 4 décembre dernier, une réunion 
d’information a été organisée au centre 
d’incendie et de secours de Loudun, à destination 
des élu(e)s du secteur d’intervention. 
 
En présence de Madame Marie-Jeanne BELLAMY, 
Présidente du conseil d’administration du SDIS 
de la Vienne, de Monsieur Édouard RENAUD, 1er 
Vice-président, ainsi que du Colonel hors classe 
Christophe LANDRIEAU, Directeur départemental 
et chef de corps, les sujets suivants ont été 
abordés : 
 
 

-  Présentation des actions du Service départemental d’incendie et de secours de la Vienne sur les communes 
défendues en premier appel par le CIS de Loudun en termes : 

o   D’activité opérationnelle 

o   De prévention incendie 

o   De défense extérieure contre l’incendie ; 

-  Présentation des enjeux locaux notamment en termes de développement du volontariat et des autres 
formes d’engagement citoyen ; 

- Présentation des missions attendues du correspondant incendie et secours au sein du conseil municipal. 

 
Un moment de convivialité a permis de poursuivre les échanges à l’issue de la réunion. 

 
 
 

ACCUEIL DE LA RÉUNION DU GROUPEMENT TECHNIQUE RÉGIONAL (GTR) 
 

Le SDIS de la Vienne a accueilli le groupement 
technique régional (GTR) le 6 décembre dernier. 
Cet évènement organisé en collaboration avec 
l’Union Régionale regroupe les groupements 
techniques de l’ensemble de la Zone Sud-Ouest. 
 
Cette journée a permis d’échanger sur de nom-
breuses thématiques : évolutions techniques 
réglementaires et normatives, mutualisation 
d’achats, pactes capacitaires... Ces échanges 
riches et collaboratifs constituent une base 
nécessaire à l’efficacité de l’ensemble de ces 
équipes. 
 



 
 

 

 

 

  Actualités institutionnelles  
 

 
 
RENCONTRE AVEC L’ENTREPRISE ACTIMIUM, EMPLOYEUR-PARTENAIRE DU SDIS DE LA VIENNE 
 
Une rencontre a été programmée, le vendredi 24 novembre, au sein du centre de secours principal (CSP) de 
Châtellerault, avec la garde du jour, pour témoigner la reconnaissance à l’entreprise AMI Actimium (spécialisée 
dans la maintenance industrielle ) pour la signature de convention de disponibilité réalisée récemment.  
 
Xavier BERGER salarié de l’entreprise et sapeur-pompier volontaire au sein de l’unité mixte de Châtellerault, était 
accompagné de son employeur, Madame Mathilde MOSSET – Directrice. 
 
Cette dernière a consenti à son personnel de : 
 

- favoriser sa disponibilité pour les actions de formation  afin de monter en compétences 
(10 jours/an pendant la période de formation initiale puis 5 jours /an) 

- répondre aux sollicitations opérationnelles, dans le cadre des missions de sécurité civile 
(disponibilités planifiées et retard à l’embauche) 

 
À cette occasion, le trophée et le diplôme du Label employeur ont été remis à Madame MOSSET, dans la cour 
d’honneur du CSP, en présence du personnel constituant la garde du jour.  
 
La Commandant Agnès HUBERT, cheffe de centre de l’unité mixte de Châtellerault, adresse de nouveau ses 
remerciements pour l’intérêt que l’employeur a porté à la corporation des sapeurs-pompiers de la Vienne, lors 
des échanges ainsi qu’au cours de la visite du centre de secours principal. 
 
Fort de cet exemple, gageons que d’autres employeurs s’engageront comme partenaires auprès du SDIS 86 ! 



 
 

 

 

  Revue médias  
 

 

DIMANCHE 3 DÉCEMBRE 2023 – La Nouvelle République/Centre Presse 

 

 
 
 
 
 
 
 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

    Revue médias   
 

 

MARDI 5 DÉCEMBRE 2023 – La Nouvelle République/Centre Presse 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    Revue médias   
 

 

MERCREDI 6 DÉCEMBRE 2023 – La Nouvelle République/Centre Presse 
 
 
 

 
 

 
 
 


